

## *Otras investigaciones*



**En todas las ediciones de la revista de Ciencia Política**, la sección Otras investigaciones reúne una serie de trabajos que, desde distintas perspectivas, abren nuevas rutas de reflexión sobre los desafíos contemporáneos de la política, justicia y vida colectiva. Son investigaciones que dialogan entre sí por su capacidad de interrogar las estructuras del poder y las formas del conocimiento que se gestan en los márgenes y en el centro de nuestras sociedades.

Miguel Ángel Contreras Natera, por ejemplo, en “*¿Justicia global? De la cosmópolis liberal a una cosmopolítica poscolonial*”, reconstruye los principales debates de la filosofía política occidental —de Rawls a Habermas— para situarlos frente a las crisis actuales: el cambio climático, las migraciones, la desigualdad y el agotamiento del universalismo liberal. Su reflexión invita a pensar una cosmopolítica poscolonial, en la que las múltiples racionalidades y experiencias del sur global desafíen los límites del canon eurooccidental.

Desde otra mirada, Germán Pérez Verduzco y Cristina Tapia Muro analizan, en “*El efecto marco sobre la intención de participar políticamente*”, cómo los encuadres discursivos influyen en la disposición de los jóvenes mexicanos a involucrarse en la vida pública. A través de un experimento de encuesta, muestran que los mensajes que apelan a recompensas o beneficios concretos motivan más la acción que aquellos que invocan únicamente razones morales. Su estudio ilumina los vínculos entre comunicación, emoción y participación política en las nuevas generaciones.

En el terreno de la educación y la acción comunitaria, Hernán Luis Herbozo Sarmiento presenta “*Proyecto Quijote Para la Vida: análisis de un referencial emergente de política educativa comunitaria en Lima*”. A partir de la experiencia del barrio Santa Rosa, este trabajo muestra cómo la lectura, el arte y la cooperación pueden transformar la relación entre escuela y comunidad. El proyecto, que surge desde la sociedad civil, se perfila como un referente innovador de política educativa en contextos populares, en los que la educación vuelve a ser un acto de ciudadanía y creación colectiva.

Miriam Lang, en “*Decrecimiento, asimetrías globales y justicia eco-social: perspectivas decoloniales desde América Latina*”, propone una lectura crítica de las teorías del decrecimiento elaboradas desde el norte global. Desde una posición latinoamericana, la autora advierte que el imperativo del crecimiento también ha sido perjudicial en el sur, especialmente cuando se sostiene en prácticas extractivistas. Su texto

plantea la necesidad de alianzas decoloniales y una justicia ecosocial que supere las asimetrías estructurales del sistema mundial.

Complementa esta sección una reseña del libro *La droitisation française* de Vincent Tiberj, en la que se examina el debate sobre la posible derechización de la sociedad francesa. A través del análisis de los comportamientos políticos y electorales recientes, el autor muestra las tensiones entre la percepción mediática de una ola conservadora y las actitudes reales de la ciudadanía, más plurales y contradictorias de lo que las encuestas suelen reflejar. La reseña abre preguntas sobre el papel de los medios, los partidos y las nuevas formas de representación política en las democracias contemporáneas.

En conjunto, estos trabajos invitan a repensar los límites de nuestras categorías políticas y a observar los vínculos entre cultura, poder y acción, así como a imaginar otros horizontes posibles desde el pensamiento crítico latinoamericano y global.

Las secciones Otras investigaciones y Recensiones son un espacio abierto a distintas voces, enfoques y tradiciones intelectuales. Por ello, invitamos a investigadoras e investigadores de todas las latitudes a sumarse a esta conversación, enviando sus contribuciones escritas para seguir ampliando los diálogos académicos más desafiantes de nuestros tiempos.

**Silvia Mantilla**

*Directora revista Ciencia Política*

*Universidad Nacional de Colombia*